

30. vables, no dejarían de apresurarse de las
31. cajas de esta al primer golpe de vista, acop-
32. tándola como provecho; así, pues, espero
33. que esta sencilla indicación sea considerada y aceptada por el gobierno como de
34. utilidad pública.

LA CONQUISTA DE ARAUCO.

II.

Hai un punto sobre el cual se batián hoy de perfecto acuerdo todas las opiniones; tal es la evidente necesidad de someter a los araucanos y de asegurar para el país la adquisición de los ricos territorios que ellos poseen, y en los cuales no ha logrado aun ni logrará penetrar jamás, mientras existan ellos, ni el cristianismo ni la civilización.

Etabliscomos, pues, la necesidad o la conveniencia de hacer efectiva la conquista de Arauco, nos ponímos a hacer algunas indicaciones sobre los medios que deberían tomarse para realizarla con mejor suceso y de un modoijo y permanente.

Preciso es, esto todo, darse cuenta de la posición que ocupan los araucanos en nuestro territorio, a la falda de la cordillera Andina, viviendo con otras tribus bárbaras que también ocupan las faldas de los Andes, en el territorio orientino.

Emprender la conquista de Arauco, o lo que es lo mismo, expedicionar sobre las tribus bárbaras que hoy lo ocupan, sin ponerse de acuerdo con los gobiernos vecinos, o con los gabinetes del Paraná y de Buenos Aires, sería trabajar徒mamente y hasta rendir el más lento servicio a esos pueblos amigos y vecinos, por cuanto las tribus arrastradas de nuestro norte emigrarían rápidamente hacia el otro lado, yendo a interceptar las expediciones valdenses que hace tiempo andan aquellas ricas campañas. Y no sería todo todo, puesto que reforzadas por sus nuevos aliados, van vez, tornarían de tiempo en tiempo sus armas contra Chile, que tendría que custodiar sus nuevas posesiones con fuertes divisiones militares.

El interés de la civilización y de la fraternidad sul-americana exige que la conquista o sumisión de Arauco se realice, previo un acuerdo con los gobiernos argentinos, que deberían consentir por su parte al logro de nuestro propósito, expedicionando también a su mismo tiempo sobre sus respectivas fronteras.

Unidos de esta manera en un mismo pensamiento, y obrando de perfecto acuerdo, los indios araucanos, los pampas y los peluches tendrían que someterse necesariamente a la acción de la fuerza y al poder de la civilización.

Entonces no sería necio exterminarlos, como algunos temen; y vendrían por la fuerza y el número, tendrían que resignarse a abandonar su vida de pillaje y sus inmundos adoradores, para ser distribuidos en todo el territorio poblado y posarse en contacto con nuestros actuales centros de cultura y felicidad.

Y ya no sería preciso entonces establecer con grandes costos esas llagas fortificadas que de otro modo habría necesidad de plantear y sostener para evitar las resacaciones del espíritu turbulento y fiero de esa familia de berberiscos, y las tierras de Arauco quedarían de lleno a servir de campo a especulaciones horadadas y a reponerse con cañones civilizados e indiscutibles. Que bella transformación se podría presentar Arauco entonces, después de una conquista realizada por los sencillos medios que indicamos!

La occión, en nuestro concepto, no puede ser otra propia:

Chile cuenta hoy con un brillante ejército, numeroso, bien disciplinado, y a euro frente tiene jefes de distinción y capacidad.

La Confederación Argentina organiza en estos momentos un ejército que se anuncia no ha de bajar de 10 a 12,000 hombres.

Buenos Aires cuenta ya con el sayo, y se prepara a aumentarlo hasta 8,000.

Quanto mejor no sería que, unidas esas fuerzas en nombre de un mismo común, y a invitación de un gobierno amigo, como el de Chile, pusieran sus desdencencias locales y tornasen sus miradas lejos esos vastos territorios que hoy yaceen hechitos y sirviendo de abrigo a indómitas hordas de indios bárbaros que amenazan sin cesar su tranquilidad, su bienestar y su riqueza!

Que hermoso saldría desempeñaría Chile, interponiéndose, en tan críticos momentos, con el simbolo de la fraternidad y de la alianza, entre dos pueblos hermanos próximos a despedirse!

Lo repetimos: la oportunidad no puede ser más feliz si la ocasión más favorable, tanto para invitar a los gobiernos de la Confederación y de Buenos Aires a entrar en un acuerdo sobre la manera de llevar a cabo la redención de las tribus bárbaras del ultra-cordillera, como para llevártela a cabo una vez que este paso previo se haya dado.

No despropósito al gobierno nuestras sinceras indagaciones, y ya que su opinión ha puesto en toda esta cuestión importante, alabable y consterna y astuciosa; su realización brinda para fijar una época en los fastos políticos y sociales de Chile, y hacer la eterno gloria de una administración.

Pero, lo repetimos, la expedición sobre Arauco no debe hacerse sin un prío acuerdo y cooperación franca y decidida de los pueblos vecinos y fraternos.

No ha faltado quien hallo contradicción en

nuestras opiniones por haber dicho alguna vez que tal expedición sobre los araucanos no era necesario exterminarlos, y más tarde propuso su sumisión y aniquilamiento por medio de la fuerza; así discurrió la plática. Puedo más bien destruir esas horribles subras, como elemento de resistencia, apremiándolos por la acción de la fuerza y reduciéndolos a la imposibilidad de反抗, sin que esto importe exterminarlos totalmente. Ha sido lo que hemos pedido y es por eso que proponemos una operación militar en grande escala, y combinada con los Estados vecinos.

EL CAMINO DE SANTIAGO.

Ya otras veces hemos hablado sobre el mismo asunto; pero en vista de las muchas personas que nos han hecho observaciones a este respecto, vamos a llamar nuevamente la atención sobre él.

Dicir la utilidad que reporta una nación del buceo estable de sus vías de comunicación, es decir una cosa que todo el mundo sabe, porque es indudable que sin ellas no puede haber actividad, no pueden existir relaciones, y donde no existen relaciones y actividad no puede haber progreso; esto es incontestable.

Basta con tomar rápidas las vías de comunicación, para que un país próspero y sin otro esfuerzo adquiera por sí mismo un grado de cultura superior; porque todas las exigencias de la vida quedan satisfechas, preparándose así la satisfacción de todos los gozos, por medio del comercio intenso; por la facilidad del cambio de ideas e intereses.

Esta verdad, apetecible por todo el mundo, ha hecho que los gobiernos hayan puesto su principal esfuerzo en la facilidad de las comunicaciones, y el nuestro mismo ha puesto en planta la gigantesca obra del ferrocarril que tenemos actualmente entre manos, y que nos dará resultados de grande importancia, pase hasta cierto punto nuestro progreso futuro dependiendo de su realización.

Pero mientras no tengamos expedita esa vía, es necesario que no desembocemos las otras, porque estaríamos obligados a entrar en el presente malo de mucha trascendencia, que debemos evitar a toda costa.

Poco tiempo ha tuvimos ocasión de observar que el gobierno, apesar de los conflictos en que se encontraba, no había decretado del todo el camino que liga a Valparaíso con Santiago; pero hoy se nos dice por personas respetables que la comunicación entre estas dos poblaciones quedaría sin remedio interrumpida si con tiempo no se pone reparo.

La proximidad de las lluvias nos debe obligar a ser más solícitos en atender obsequiosamente a esta objeto necesidad; pues, según los informes recibidos, tan pronto como caiga un aguacero formal, no solo cesará el tráfico de las carreteras o de las mercaderías, sino que también aun los arrieros se retiran más tempranamente para hacer el viaje; y es fácil ver los males que traería consigo tal estado de cosas.

Y no sólo perjudica a las dos ciudades, sino que siendo este camino a donde alluyan, podemos decir a así, todos los otros, el cual sería todavía mayor.

Convenimos que en los presentes circunstancias el esfuerzo debe haber sufrido considerablemente, y que por eso no costaría en disposición de hacer dispendiosos gastos; pero también creemos que debemos esforzarnos a cuanto más pueda para evitar los prejuicios que pueden originarse, y que en asuntos de esta naturaleza es donde menos se debe buscar una maledicida economía que, lejos de ser provechosa, perjudica, resultando en contra de aquellos mismos intereses que se tratan de conservar.

El tiempo es todavía favorable, y con su poco de actividad se conseguirá evitarse los inconvenientes de una interrupción; si no pueden hacerse reparaciones en grande escala, báguense al menos sobre aquellas malas partes y aquellas deterioradas notables que más pueden perjudicar a la fácil y necesaria comunicación.

España y Estados Unidos.

El Envíado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos, el General Dodge, al dar por terminada su misión en la corte de La Haya, dirigió a S. M. el discurso siguiente:

«Señor: Accediendo al Presidente de los Estados Unidos a los deseos que había manifestado de regresar a mi país natal, ha dirigido a V. M. la carta que tengo la honor de poner en sus reales manos, y que da por terminada mi misión de Envíado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario cerca de Vuestra Majestad.

«El Presidente me encarga que en esta ocasión exprese las segundas de los vivos de su que le animan de estrechez y fomentar las más fraternas relaciones que tan felizmente existen hoy entre los Estados Unidos y España, y de asegurar a ambos pueblos la continuación de los beneficios que son el resultado de ellas.

«Yo dirijo a mi señora, puedo decir con certidumbre que durante el desempeño de la misión que me ha estado confiada, ha sido mi incansable anhelo el cultivar con el gobierno de V. M. relaciones de la amistad más estrecha, y que los intereses de España que llevare a mi país no podrán ser sino los más gratos.

«Al despediente de V. M. me es imposible contener la expresión de mi gratitud y reconocimiento por la bondad y favor constante que

tanto yo,

V. M. a s

olidades y

S. M. u

«Señor

gresar a

vez al Pr

acogido be

no a rati

«La no

desempe

estrenadas

seja un in

«Me es

me daio o

tados Uni

dan da p

a su soñ

ficie que

«En el

los Estadio

para que

«Encor

posto a

la lealtad

cerrará si

rompida, i

biles cum

«La co

y mi parti

lia, os acu

El muy

Plenij

a S. M. en

sus creden

«Sedona

que al otr

Estraordin

los Estad

V. M. las

de monton

asi como s

vibistro pa

«Al otr

corte de N

gular a V.

tempo de q

Estados U

ta instaur

piu de me

ndo siemp

permanen

do la tra

mita aqui,

tae tola m

reco de m

laciones q

dila.

Y S. M.

«Sedona

rio oir los

nombre de

me acabais

que accedi

teodolozari

esta corte,

conservar

mento uno

«Hallan

de que esto

calidad del

observando

guir, confia

correr la ar

existir est

en creer q

ellitarán la

mi gobiern

con la eup

Despos

a S. M. po

Unidos el s

W. Woodle

vital, ag

Tanto el

acompañad

porque los

—

F

El Monit

«Parte de

un espectá

Una aco

a los proble

mas inter

mundia pod

un asunto

estar alerta

alarmante e

señorío co

tranquilidad

tar un dese

amente la

</